
Protokoll der 2. LaVoSi der LSV RLP 2015/16 
 
Wo: Haus der Jugend Mainz    Beginn: 12:10 Uhr    Ende: 20:12 
 
Protokoll: Paula Engel   Redeleitung: Arnon, (Gabriela) 
 

TeilnehmerInnen /GästInnen  Amt 

Jessica Lein  BuDeli 

Marvin Müller  BuDeli 

Jim Preuss  LaVoMi 

Alexander P. Holland  Gast 

Erik Müller  Gast 

Alex Kouril  LaVoMi 

Anna‐Claire Nothof  LaVoMi 

Max Schild  stv. LaRa‐Sprecher 

Luana Klingenhänger  Gästin 

Jonas Mennemeier  Gast 

Paul Sill  Gast 

Anass Errogui  BuDeli 

Katrin Gross  BuDeli 

Arnon Lahwpech   LaVoMi 

Gabriela‐Maria Weiss  Gästin 

Paula Engel  BuDeli 

Joel Hankiewicz  LaVoMi 

Niklas Hähn   LaRa‐Sprecher 

Nora Orlob  Gästin 

Téa  FSJlerin 

Don  GF 

 
TOP 1 Formales 
 
Beschlussfähigkeit →  vorhanden 
Zeitfensterpausen  →  GO‐Antrag 
Vorschlag Essenspause: 14.30 Uhr 
 

14:30 Uhr – Unterbrechung für 
Essen 

14:30 Uhr – Essen während 
LaVoSi 

Ergebnis 

3  2  Unterbrechung der LaVoSi für 
Essen um 14:30 Uhr 

 
GO‐Antrag: 'BSK' nach TOP 3 einfügen → angenommen 



TOP 2 Berichte 
 
LaVo: 
 
Jim: 

 Steuergruppe Landesdemokratietag (Jim und Marvin) 
    → offener Austausch gewünscht 

 Workshop für GTS‐LehrerInnen (Jim und Alena) 

 Austausch über Nachhaltigkeit mit dem US‐Generalkonsul in Hunsrück 

 Wahlprüfinterviews: gut gelaufen 
  → schlecht: AfD hat 3 mal abgesagt; Austausch wird nachgeholt 
    →  Kritik an der Kommunikation mit der AfD 
      → Ignoranz ist keine Lösung 
 
GO‐Antrag: 'Umgang mit AfD' nach TOP 2 → angenommen 
 
Joel:  

 Landespräventionspreis besucht (Joel und Anna‐Claire) 
    → Kontakt mit einer mögl. Referentin für eine LSK: Annette Rink 

 Einladung von antifaschistisches Bündnis für Vielfalt und Toleranz  
 
Arnon: 

 Kreis‐Stadt SVen betreut 

 einige Basisanfragen bearbeitet 

 Anfrage von Jugend gegen Aids: Kooperation wieder aufnehmen 
 
Anna‐Claire: 

 Wiederaufnahme vom Misstrauensvotum gegen Jim: Kontakt besteht 

 Notwendigkeit von Stadt‐Kreis SV Sitzungen 

 Basisanfragen (SV‐Satzungen) 

 Verfassung des ersten Newsletter mit Pressreferat erfolgreich  
 
 Alex: 

 schulpolitisches Hearing mit Paula  

 Besuch der Staatskanzlei Jim und Alex; weitere Dinge geplant 
 
BuDelis: 
 
Marvin: 

 LSV Bayern besucht (Marvin, Jessica und Lukas) 
    → Traumschulwoche Schultopia 

 BSK‐Orga‐Treffen  
 
Jessica: 

 LSK Bawü 

 LDK NRW 

 SVK 

 AKS in Österreich 
 



Paula: 

 Wahlprüfinterviews 

 Hearing mit Alex 

 Wanderung im Nationalpark Hunsrück, Austausch über Nachhaltigkeit 

 SSV‐Worms Betreuung 
    → Projekt Publikationen 

 BSK‐Orga Treffen  
 
Anass: 

 AKS‐ Workshop Antihomophobie 
 
GFs/FSJ (Berichtszeitraum: 21.02.2016‐18.03.2016): 
 

 KrSVen/SSVen / Gremien‐ und Basisarbeit: 
o Support bei Orga der Sitzungen, teilweise auch pers. Betreuung der Vorstände und 

Funkis durch Téa (SSV Worms) 
o Sitzungsnachbereitungen anhand Protokollen und Listen 
o Teilnahme an LaRaSi 21.2. mit Vorstellung Haushaltsplan 
o Versand des Protokolls der 66. LSK über alle KrSV‐/SSV‐Mailinglisten 

 

 Einarbeitungstage / Klausur: 
o für Halbjahresklausur 10.‐12. Juni Tagungshaus Rauenthal/Eltville gem. LaVo‐

Beschluss gebucht 
 

 SV‐/VL‐Fortbildung 2016: 
o Teilnahme am Vorbereitungstreffen am 3.3. in Ingelheim und Protokoll (Téa) 
o Doodle für nächsten Termin nach den Osterferien erstellt 
 

 67./68./69. LSK in 2016: 
o für 67. LSK JH Dreisbach gem. LaVo‐Beschluss für 29.‐30.4. gebucht; 

Ortsbesichtigungstermin für 22.3. vereinbart 
o postalischer Einladungsversand 67. LSK 7.‐9. März durch GFs/Téa an die Schul‐SVen 

sowie die Delegierten persönlich erfolgt, daneben Mailversand an KrSVen/SSVen 
und [lsk‐delis], HP‐/FB‐Postings 

o Veranstaltung 67. LSK in Facebook angelegt 
o weiter Tagungsortrecherchen für 68. und 69. LSK gem. LaVo‐Vorgaben; 68. LSK am 

8. oder 9. Juli in Osthofen möglich (max. 80 Personen); für 69. LSK JH Wiesbaden 
vom 16.‐18. Dezember vorläufig reserviert (100 Personen) 

 

 Layout / Publikationen / Unterstützung Pressearbeit:  
o „Lichtblick“‐Mitarbeitsaufruf der Redaktion per Mail an alle KrSVen/SSVen sowie 

Schulsekretariate des Landes verschickt 
o Auftragserteilung Übersetzung des Grundsatzprogramms in Leichte Sprache gem. 

LaVo‐Beschluss 
o Funki‐Vorstellungs‐ und FSJ‐Projekt‐Seminarflyer layoutet (und bei LSK‐

Einladungsversand beigelegt) 
o Visitenkarten Funkis layoutet und bestellt 
o Endredaktion und Versand Infomail #1‐2015/16 am 10.3. 
o Brainstorming zum und „Umlayout“ des Motivs der 67. LSK 
o Support bei Wahlprüfinterviews (Téa) 



 

 Homepage / Mailinglistenverwaltung / Facebook: 
o HP und Facebook‐Account ergänzend zu Funki‐Postings fortlaufend aktualisiert 
o interne Mailverteiler fürs Pressereferat, die erweiterte Lichtblick‐Redaktion und die 

BSK‐Orga eingerichtet 
 

 Büro / Technik / Material: 
o auftragsgemäß neuen Faltpavillon für LSV‐Infostände bestellt 
o Softwarevergleiche fürs Projektmanagement (Podio) recherchiert 

 

 Finanzen: 
o Fahrt‐ und Sachkosten fortlaufend überwiesen (letzte „Sammler“ gingen/gehen am 

15. und 22.3. raus) 
o Auszüge aus der Buchungstabelle wurden etwa wöchentlich erstellt 
o Haushaltsentwurf für 2016 anhand LaRa‐Beschluss 21.2. erstellt 
o BuDelis auf Notwendigkeit der Finanzplanung für die Bundesebene sowie die 

Einhaltung der Finanzordnung hingewiesen 
 

 Personal/FSJ/MBWWK: 
o weiter Planung Téas FSJ‐Projekt, darunter Treffen für Seminar 1 mit Andreas Jäger 

am 2.3.  
o Teilnahme FSJ‐Einsatzstellentreffen am 25.2. in Koblenz (GFs) 
o FSJ‐Reflexionsgespräch GFs/Téa am 15.3. 
o FSJ‐Einsatzstellenbesuch Kulturbüro RLP am 17.3. 
o Teilnahme Téas an CDU‐Veranstaltung zu Rechtsstaatlichkeit sowie GEW‐

Podiumsdiskussion zur Landtagswahl am 23.2., am SV‐/VL‐Vorbereitungstreffen 3.3., 
an der LSK‐Vorbereitung 4./5.5., am BSK‐Orgatreffen 10.3. sowie an der 
Steuergruppensitzung zum Landesdemokratietag 17.3. 

o Jour Fixe (Teambesprechung) jeden Dienstag 
o Kantine MBWWK getestet und für ganz okay befunden ;‐) 

 

 Sonstiges: 
o Mail an Fördervereinsvorstand wg. „Stilllegung“ des Vereins 
o Infostandbestätigung für OpenOhr‐Festival an Pfingsten eingetroffen 
o alternativen Tagungsort (HdJ) für LaVoSi 19.3. organisiert 
o [das Übliche: allgemeine Büroarbeit (Terminkalenderupdates, Raumreservierungen, 

Verteileraktualisierungen, Digitalisierung von Unterlagen, Datenbackups, 
Virenscans, Weiterleitung und Erstbearbeitung von (rechtlichen) Anfragen, 
Bearbeitung von Kontaktformularen, Ausstellung von Bescheinigungen und 
Freistellungen, Versand von Infomaterial, Bestellung von Büromaterial, etc.)] 

 
>> Im Blick zu behalten << 

 Nachlese Wahlprüfinterviews 

 Finanzplanung für BSK in RLP erstellen und mit LaRa abstimmen 

 Termin 2. (vertagte) Landesratssitzung?! 

 FSJ‐Auswahlkommission bilden (bis Mai) 

 Wie weiter mit dem LSV‐Förderverein? 

 Schlüsselvergabe Büro 

 Pfandrückgabe Büro/Speicher?! 



TOP 3 Umgang mit der AfD 
 

Pro  Contra 

Wir sind unparteiisch  AfD wird stärker publiziert 
Die tatsächlichen Standpunkte der AfD 
aufzeigen, um deren Forderungen 

deutlicher zu machen  

Keine Interessenvertretung  

Bekommen schon genug Aufmerksamkeit  Abgrenzungsproblematik 
Menschen haben ein Meinungsrecht   Rechtfertigung/Kommunikationstechnik sehr 

geschickt 

 
Vorschlag: Ansprache/Diskussion an der LSK 
GO‐Antrag: Schließung der Redeliste → angenommen 
Vorschlag: Antrag stellen an die 67.LSK (Marvin, Dennis, Jessica, Téa, Paul) 
Verfahrensvorschlag: Essen holen und in der Sitzung essen →  angenommen 
GO‐Antrag: Vorziehung des TOPs 'Förderverein' → angenommen 
 
TOP 4 Förderverein 
 
Arnon: 

 Anfragen von SVen für Projekte 

 Probleme im Förderverein 
  → Kommunikation fehlt 
      →  soll aufgelöst werden, Gelder des Fördervereins sollen verteilt werden 

 Arnon will in den Vorstand, um dort wieder Struktur reinzubringen 
    → Unterstützung durch Alex P. H. 

 1.Maßnahme: Kontakt, um ordentliche Mitgliederversammlung einzuberufen, vgl. auch 
gesetzliche Festlegung  

 
Essens‐Pause 14:50 
Sitzungswiedereröffnung 15:45 
 
TOP 5 BSK 
 
Bericht der Organisationsgruppe  (Marvin):  

 Problematik: geringes Budget (Geld durch BMBF und BSK Budget) 

 Wunsch eines Finanzplans 
 

 Infomeile für die 67. LSK 

 GGC‐Berlin: sollte frei wählbar sein, diesen externen Termin zu besuchen 
 
Abstimmung: Erstattung der Kosten → angenommen  
 
Problembesprechung: Die Ämter vermischen sich zunehmend (LaVo‐BuDeli) 
→ Gegenrede: Findet im geringen Maße statt! (zudem: BuDelis auch im eLaVo) 
 

 GGC‐Berlin Veranstaltung ist eine offene Veranstaltung. 

 Zusammenarbeit findet so besser statt 
 



GO‐Antrag: Schließung der Redeliste; formelle Gegenrede 
 
Vorschlag: Aufnahme des E‐LaVoMis in den E‐Mail Verteiler 
  → Integration der E‐LaVoMis 
    → Interesse ist da 
  → LaVo hat Vortritt 
    ! → Überfluss von nicht betreffenden E‐Mails an E‐LaVoMis   
 
GO‐Antrag: Begrenzung der Redezeit auf zwei Minuten; inhaltliche Gegenrede 
 

Redezeit 2 min  Ja  Nein  Enthaltung  Ergebnis 

  2  2  0  abgelehnt 

 
  → Aufnahme des E‐LaVos in folgende Arbeitskreise: SV‐Arbeit, Risiko, Geflüchtete, 
Merchandise, Sexualität, Anti‐Rassismus 
 
Rüge an Téa 
Rüge an Nora 
 
TOP 6 Termine und Orte 68. und 69. LSK 
 

 Aktuelle Informationen (Don) 

 Food Hotel oder Osthofen? Vgl. Kosten 
    → Osthofen günstiger 
 
Meinungsbild 

Osthofen  Ingelheim  Food Hotel 

9  5  3 

 
Abstimmung LaVo 

  Ja   Nein  Enthaltung  Ergebnis 

Osthofen  2  ‐  2  1. Option 

Ingelheim  3  ‐  1  2. Option 

 
   

LSK im Dezember 
in Wiesbaden 

Ja  Nein  Enthaltung  Ergebnis 
 

  4  ‐  ‐  angenommen 

 
TOP 7 67.LSK 
 
Anträge: 

 „Austausch mit der AfD“ als Leitantrag? 
    → Antragsbesprechung 
 
GO‐Antrag auf 5 min Pause; formelle Gegenrede; nach Abstimmung angenommen 



 
Weiterführung der Sitzung 18:50 
 

 Verfahrensvorschlag: Beendigung der Diskussion und finden einer Lösung  

 Überarbeitung/Erstellung des Leitantrags betreffend den Abschnitt im GSP‐Punkt 7 
 
Infomeile: 
! Doodle Abfrage 
 
WS/ReferentInnen: 

 Vorschlag: Reiner Fromm (Jim) 

 Orga Team: Innenministerium 
 
GO‐Antrag auf Vorschiebung von TOP 'LaVoSi‐Termin' nach diesem TOP → angenommen 
 
Awareness Team 

 Bereits zusammengestellt  
 
Buttons:  

 23.04.16 Herstellung in der LGS 
 
Video:  

 Diskussionsrunde 
 
GO‐Antrag auf Schließung der Redeliste; keine Gegenrede; GO‐Antrag angenommen 
 
Abstimmungen: 

  Ja  Nein  Enthaltung  Ergebnis 

Livestream  1  1  2  abgelehnt 

Video (als 
Rückblick) 

4  ‐  ‐  angenommen 

 
Beschlussfähigkeit: 
 

 Funkis:  betreuende Kr‐/SSVen an Anmeldung erinnern 
 
Twitterwall: 

 (positives) Feedback 
 
Rüge an Paula 
 
Neues Präsidium: 
Paula und Jim fragen Mona und Lea 
 
TOP 8 Doodle für die 3. LaVoSi 
 
TOP 9: FSJ Projekt 
 



Kati übernimmt das Protokoll 

 Téa berichtet 
 
TOP 10 Sonstiges 
 

Anschaffung 
neuer Klappstühle 
für Infostand, da 

alte kaputt 

Ja  Nein  Enthaltung  Ergebnis 

  Einstimmig  ‐  ‐  angenommen 

 
TOP 11: Besetzung des Gremienreferats 

 Jim liest momentane Besetzung der Referate vor 

 Alexander Kouril 
und Jim Preuss als 
Gremienreferente

n  

Ja   Nein  Enthaltung  Ergebnis 

   Einstimmig  ‐  ‐  angenommen 

 
Paula übernimmt Protokoll  
Rüge an Jessica 
Verfahrensvorschlag: LGS‐Schlüssel an Jim → angenommen 
 
zu TOP 10 

LSV‐Infostand: 
Koblenzer 
Fahrradtag 

Ja  Nein  Enthaltung  Ergebnis 

  M.a.S.  ‐  1  angenommen 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



TO‐DO 
 
 

Wer?  Was?  Bis wann? 

Jessica und Paula  Austausch mit ?  22.03.16 

Marvin, Jessica, Dennis  Antrag an die 67 LSK: 
Austausch mit der AfD 

10.04.16 

Arnon  Kontakt zum Förderverein  In Kürze 

alle  Infomeile  demnächst 

AC und Arnon  E‐Mail an E‐LaVo Interesse 
an LaVo Arbeit 

Terminkalenderwunsch? 

bald 

Alex H., Paula, Joel, Marvin, 
Arnon, Jim, Nora,  Max, 
Luana, AC, Alex K., Téa 

Leitantrag für die 67 LSK  03.04.16 

Téa  Informationensammlung zur 
Medienbildung 

03.04.16 

Téa  An die LSK Anmeldungen 
erinnern  

bald 

Paula und Jim  Präsidium suchen   zur 67. LSK 

AC  E‐Mail an E‐LaVo  bald 

Alex  Girls/Boys‐Day Werbung auf 
Facebook 

Wenn es soweit ist 

Marvin  Maßnahmenkatalog 
Germanistikverband 

10.04.16 

Marvin  Pressemitteilung zum 
Schulausbau 

10.04.16 

alle  Wunsch von Nennung der 
besuchten Termine an AC 

Rechtzeitig; Mitte April 

Arnon  Kontakt durch ordentliche 
Mitgliederversammlung 
gesetzliche Festlegung  

bald 

 
 


